

# Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV

REDACCIÓN  
Rambla San Juan, 50, entresuelo  
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: jueves 16 de Junio de 1898

Preios de suscripción

En Tarragona 1'75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.  
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.  
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.  
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 976

## EL GAÑÁN Y EL PASTOR

Y va de cuento.

Hubo un pastor, no allá en los tiempos de la feliz Arcadia, sino en otros muy posteriores, cuyos corderos, aunque pocos, eran la admiración de los demás pastores por su hermosura, por su peso y por sus lanas. Envidioso un gañán, en cuya hacienda no había otras ovejas que las que le produjo el fruto de la codicia y la rapiña, quiso probar fortuna y atacar al pastor para robarle lo mejor de su hato.

Era el pastor débil de cuerpo, pero entero de alma, y nunca le asustaron los gañanes ni le amedrantó el fragor de una tormenta. Monte arriba, monte abajo, cuidaba de su rebaño sin preocuparse de la hacienda ajena.

Cuando lo creyó oportuno, acercóse el gañán al pastorcico para echar mano del más hermoso de sus corderos. Opúsose el zagal, apeló aquel á la fuerza y se trabó entre ambos descomunal batalla, en la cual, si no perdió el pastor ni la oveja ni sus brios, llegó en cambio á rendir el andaz provocador.

Presenciaron la lucha algunos perros, y aunque alguno intentó ladrar y aún exhaló un ladrido, alzó el gañán el látigo, y, con el rabo entre piernas, se marchó cada can á su rebaño.

Y como el portugués, que desde el fondo del pozo perdonaba la vida al castecao, dijo le el gañán al pastor:

—Te has batido como un héroe y yo te admiro. Dame la oveja y sellemos las paces. Es verdad que te he dado algún porrazo que te debe doler, pero tienes tal fuerza de voluntad, que nadie dirá que te duela, ni que estés fatigado de la lucha.

El pastor le escupió al rostro por respuesta, sacó de su zurrón el caramillo, y al dulce són del bucólico instrumento, acompañó el rebaño á su pequeña hacienda.

¿Y el gañán? Dice el cuento que volvió á la suya y llamó á conferencia á los pastores circunvecinos, ofreciéndoles alguno de los corderos codiciados, si con sus buenos oficios lograban del zagal, que le cediera amistosamente el que tanto apetecía.

Hasta aquí el cuento que nos trae á la memoria la siguiente noticia telegráfica:

«Los Estados Unidos quieren proponer la paz á España bajo la independencia de Cuba, porque nuestra nación ha probado en Cavite que sabe defenderse.»

Semejante noticia, si no la consideráramos una broma de alguna agencia telegráfica, la tendríamos por una burla por parte de los yanquis.

Y si para lograr la paz con estas bases ha de venir la intervención europea, la creemos absolutamente inútil.

España ha probado que sabe defenderse. Esto lo reconocen los Estados Unidos y en este concepto, pues, pacten si quieren la paz por la cuenta que les tiene y el miedo de que están sobrecogidos.

Pero, cónsteles á esa nación y á las que en ello intervengan, que no es España quien la pide. Y no porque no la quiera, sino porque no la rehuye, probado como queda que sabe defenderse.

En este sentido, pues, no toca á los norteamericanos el imponernos tales ó cuales condiciones.

A España, si, que fué la provocada y no ha de ceder un palmo de terreno.

Como no perdió una oveja el pastorcico del cuento.

## Correo de Madrid

Junio 15.

Comunican de la Habana que dos partidas rebeldes, formando un conjunto de 250 hombres, han cruzado por distintos puntos el río Hanabana, penetrando después de varios intentos en Cumanaragua, donde incendiaron algunas tiendas.

La guerrilla que guarnece al poblado consiguió derrotar á los insurrectos, haciéndoles bastantes bajas.

Al huir los rebeldes prendieron fuego á algunas casas.

La guerrilla los persiguió logrando recuperar muchos de los objetos que los insurrectos habían arrebatado á la población.

Se demostró tenacidad por ambas partes, pues se libraron tres combates.

El teniente de la guerrilla murió valientemente á la cabeza de sus soldados.

Han resultado heridos un sargento, dos cabos y nueve soldados.

Los partes no determinan el número de bajas sufridas por las partidas.

—Ha logrado penetrar en Cienfuegos el vapor alemán «Sler».

—Dicen de la Habana que no se sabe allí nada importante de la guerra.

Se asegura que el cabecilla Massó, que recientemente ha reconocido la soberanía de España, ha sido autorizado para crear una brigada de 4.000 hombres, de la que formarán parte los cubanos que hallen resueltos á combatir á los insurrectos y los yankees.

Más ó se halla en Placetas organizando estas fuerzas.

Procedente de dicho punto, ha llegado el excabecilla rebelde Damián Caballero, amigo del también cabecilla Rabí que fué quien presentó al primero á las autoridades cuando decidió acogerse á la legalidad.

Dice Caballero que algunos días después de haber evacuado las tropas españolas las provincias de Oriente, celebraron los insurrectos una gran asamblea en Bayamo, á cuya reunión asistieron los principales cabecillas.

Durante 36 horas se discutió si se aceptaba ó rechazaba la intervención de los yankees.

Se discutió largamente el asunto, expresando algunos que ofrecía serios peligros la intervención de los norteamericanos, pues en el fondo no era más que una nueva dominación mucho peor que la española, pues que no tenía ninguna justificación y era de raza contraria.

Después de mucho discutir acordóse por mayoría admitir la intervención.

Añade también Caballero que á consecuencia de haber evacuado las tropas españolas los puntos del interior de Oriente, ha aumentado la rebelión con un contingente extraordinario de mujeres y niños, que constituyen una gran impedimenta y que hace difíciles las maniobras de los combatientes.

Asegura también Caballero que á su salida de Manzanillo no habían verificado los norteamericanos ningún desembarco en Oriente.

Las noticias que de Oriente llegan á la Habana son escasas y como hay gran ansiedad por conocer las manifestaciones de Caballero, explotando esa misma ansiedad, circulan á todas las horas por la Habana multitud de noticias que luego son desmentidas.

Telegramas particulares procedentes de Nueva York confirman que los yankees desembarcados en Guantánamo fueron rechazados.

Un despacho de la prensa asociada, fe-

chado á bordo de un barco yankee de la escuadra de Guantánamo, afirma que el crucero «Marbleheve» desembarcó ayer 87 hombres y dos ametralladoras.

Añade que los norteamericanos que habían desembarcado anteayer, se hallaban en situación precaria efecto del excesivo calor, la falta de agua y los continuos ataques de los españoles.

—El Gobierno ha recibido hoy noticias oficiales de Cuba.

Según ellas, hay á la vista de Santiago de Cuba 17 barcos norteamericanos, y frente á la Habana 2 cruceros, 2 cañoneros y un monitor.

De Santiago no se tienen noticias directas.

Las autoridades de la Habana comunican que se sabe en aquella capital que los heridos de Santiago de Cuba siguen mejorando rápidamente.

No hay noticia de que los norteamericanos hayan realizado en la costa de Santiago de Cuba desembarco alguno, ni que hayan vuelto á hostilizar la plaza.

Se cree que el menor número de buques que hay frente á Santiago de Cuba, débese á la necesidad de haber tenido que retirarse para reparar averías sufridas en los últimos combates.

—Telegrafían también de la Habana que un tren de viajeros, en Pizar del Río, ha sido volado por medio de la dinamita.

Una partida rebelde colocó una gran cantidad de dicho explosivo en un punto de la vía próxima á la estación de Alquizar.

Al paso del tren se produjo la explosión, á consecuencia de la cual quedaron varios coches destruidos.

Los insurrectos, que se habían apostado en las cercanías del suceso, atacaron á las tropas que conducía el tren, trabándose un combate.

Los rebeldes fueron rechazados y puestos en fuga, quedando muchos de ellos heridos.

También tuvo la partida rebelde dos muertos que recogieron los voluntarios.

Nosotros tuvimos las siguientes bajas: muertos, 2 voluntarios del 7.º batallón de la Habana, y heridos de la bala 2 oficiales y 3 voluntarios.

—Según telegramas oficiales que acaban de recibirse en Nueva York, han salido de Cayo-Hueso 32 transportes, conduciendo 737 oficiales y 14.500 soldados, pertenecientes en su mayor parte al arma de infantería.

Les escoltan cuatro barcos de guerra norteamericanos.

El almirante Sampson espera con gran impaciencia la llegada de dichos refuerzos.

Los marinos yankees desembarcados en Guantánamo, han decidido atrincherarse en las orillas del mar á fin de poder contar con el apoyo de los cañones de la escuadra.

Consideran muy comprometida su situación si acampan tierra adentro.

—Durante el día de ayer reinó gran incertidumbre en la escuadra norteamericana que bloquea á Cuba, á causa de haber desaparecido dos tenientes y diez y siete hombres que formaban parte de las tropas yankees desembarcadas en Guantánamo, los cuales se supone han sido hechos prisioneros por los españoles.

Al fin han aparecido, y de su relato se desprende que ha fracasado el intento de desembarco.

—Asegura el *New York Herald* que el embajador norteamericano en Londres ha te-

legrafiado á su Gobierno, afirmando que la escuadra del almirante Cámara tardará todavía tres ó cuatro días en hallarse en disposición de navegar.

—Con el señor Romero Girón conferenciaron los diputados por Cuba y Puerto-Rico, para tratar de la comisión de presupuestos antillanos.

Convínose en principio que de esta comisión formen parte dos diputados por Cuba y dos por Puerto Rico.

—Se dice que el Gobierno ha recibido un telegrama del general Agustín, que lleva la fecha del 8 de este mes.

Hasta ahora se ignora el contenido de dicho telegrama, que el Gobierno mantiene reservado.

—Durante todo el día han circulado infinidad de rumores y noticias.

Se hablaba con insistencia de un combate que se había librado en las inmediaciones de Santiago de Cuba.

Se añade que á consecuencia de este combate los yankees habían perdido tres barcos de guerra.

También ha circulado la noticia de haber llegado barcos españoles á Manila.

Se hablaba hoy singularmente de la intervención de las grandes potencias en el conflicto pendiente.

El Gobierno, dice *El Correo*, no tiene noticia alguna que confirme estas noticias.

Añade dicho periódico que la subida de la Bolsa se atribuye á la actitud de Alemania, poco favorable al desarrollo territorial de los Estados Unidos, especialmente en Filipinas.

—Probablemente en el Consejo de ministros que se celebrará el jueves el Gobierno pondrá á la firma de la Reina un decreto autorizándole para la presentación á las Cortes de un proyecto de ley disponiendo la forma en el pago de los intereses de la deuda de Cuba.

—El ministro de Ultramar ha leído esta tarde á los diputados por Cuba el borrador del proyecto de ley que presentará á las Cortes, autorizando los créditos necesarios para las atenciones de Guerra y Marina, y personal y material durante el próximo año económico en Cuba.

—Dice el *New York Times* que España no pedirá la paz hasta que una poderosa escuadra yankee se presente ante Canarias y amenaza bombardear la Península.

Para ello es indispensable destruir cuanto antes la escuadra del almirante Cervera y hacer importantes desembarcos en Cuba y Puerto Rico.

La expedición que ha zarpado de Cayo-Hueso—dice el propio periódico—va mandada por mister Taylor y escoltada por el «Indiana».

Llegará pasado mañana á Santiago de Cuba.

—Dicen también de Londres que los yankees suponen que la escuadra al mando del almirante Cámara no pasará de las islas Canarias.

—Telegrafían de París que tres cruceros españoles que se hallaban en Madagascar han llegado á Manila.

—Otros telegramas, sin embargo, suponen que la escuadra española se halla completa en Santiago de Cuba, y creen que el almirante Cervera atacará de un momento á otro á la escuadra yankee, que se halla falta de municiones.

—El Banco de España entregó ayer al Gobierno 50 millones de pesetas para los gastos de la guerra.

**Extracto del Boletín oficial**

Circular del señor gobernador civil don Miguel Aguado participando que durante su ausencia queda encargado del Gobierno de esta provincia el secretario don Leopoldo Villagordo.

—Otra señalando el día 3 de Julio próximo para verificar nuevas elecciones municipales en Bisbal del Panadés.

—Otra interesando la captura de Agustina Hernández Porroy, natural de Huesca.

—Acuerdos de la Comisión provincial admitiendo las renunciaciones presentadas por cuatro concejales del Ayuntamiento de Gratallops y los que componen el de Torroja y acordando celebrar elecciones municipales en dichos pueblos el día 3 de Julio próximo.

—Circular publicándose las cantidades que habrán de satisfacer los Ayuntamientos que componen el partido judicial de Vendrell para atenciones de la cárcel del mismo.

—Anuncia la vacante de la cátedra de Física y Química del Instituto de Casasego de Tapia, y la de Agricultura del de Figueras.

—Otro de la Delegación de Hacienda disponiendo se admitan desde el 15 del actual hasta fin de Agosto próximo, los cupones de la Deuda al 4 por 100 interior.

—Otro abriendo el pago de la mensualidad corriente á los individuos de Clases pasivas.

—Edicto de subasta de fincas embargadas á contribuyentes de la Morera.

—Alcaldías:

La de Pinell saca á subasta el arbitrio de pesas y medidas.

Las de Rourell, Dosaiguas, Albiñana, Villalba, Poboleda, Solivella, Vallclara, Montmell, Vilaplana y Vilanova de Prades la de las especies de consumos.

Las de Pinell, Constantí, Pobla de Mafumet y Secuita tienen de manifiesto el repartimiento de la contribución territorial y urbana.

La de Valls anuncia la vacante de secretario de dicha Corporación municipal.

—Las Juntas municipales de Renau, Vallclara, Guimet y Riudecañes han acordado establecer un arbitrio extraordinario.

—El Juzgado municipal de Rasquera publica la vacante de secretario.

—El de primera instancia de Vendrell cita á Agustina Hernández Porroy.

**Extracto de la Gaceta de Madrid**

Contiene la de anteayer las disposiciones siguientes:

Gobernación.—Resolviendo una consulta referente á la interpretación de la regla 11 del artículo 88 y del párrafo segundo del artículo 101 de la ley de reclutamiento.

Fomento.—Nombrando catedrático de Elementos de Derecho natural de la Universidad de Barcelona, á don Cándido Empedador y Jélez.

Ultramar.—Nombrando registrador de la propiedad de la Unión (Filipinas), á don Alfredo Gómez de la Serna, registrador electo de Tarrac.

**Noticias locales**

El Diario de Tarragona no contesta ayer á nuestra réplica.

La causa de su silencio manifiesta que son los ruegos de amigos nuestros que le aseguran haber escrito á don Juan Cañellas para que nos desautorice.

Esta salida, propia de quien no sabe qué contestar, nos ha hecho la mar de gracia.

Puede el Diario contestar cuando guste, porque por nuestra parte hace tiempo que hemos declarado que en todas las cuestiones no relacionadas con el programa del partido liberal queremos tener criterio propio y defenderlo como demande nuestra conciencia.

Entre la afección y el servilismo media una gran distancia, que el DIARIO DEL COMERCIO no ha de salvar nunca.

Sin intención de molestarle en lo más mínimo, vamos á permitirnos dirigir un ruego á nuestro par-

ticular y distinguido amigo político, el alcalde de la vecina ciudad de Reus.

A varios vecinos de esta capital que frecuentan aquella población hemos oído quejarse diferentes veces de las molestias que ocasiona al viajero el paso desde la estación del ferrocarril á la entrada de la calle de Padró, por frente el cuartel de caballería, pues, se hace materialmente imposible transitar por aquel punto; en verano, porque hay tres palmas de polvo, y en invierno por los lodazales que ocasionan las humedades.

Como se trata de una obra de poco coste, cuestión de unos pocos chicos, y de una grande mejora para la ciudad y para el público que vá á visitarla, no dudamos que el señor alcalde ordenará el inmediato arreglo de tan importante y frecuentada vía, con lo que le quedarán muy agradecidos sus vecinos y el público en general.

Por mediación de don Cayetano Rometu, vecino de Montroig, y en calidad de vocal depositario de la Junta de la Suscripción nacional, fueron ingresadas ayer en la Sucursal del Banco de España, en esta plaza, la cantidad de 217 pesetas, producto de la recaudación hecha entre el Ayuntamiento y vecinos del citado pueblo.

Digno de todo encomio es el patriotismo demostrado por los honrados vecinos de Montroig al contribuir, con los medios de que hoy pueden disponer, al sostenimiento y gastos de la guerra y fomento de nuestra Marina, patriotismo que no dudamos ha de ser imitado por los demás pueblos de esta provincia dispuesta siempre á todo sacrificio para defender la dignidad y el honor de nuestra patria.

Al dar cuenta en nuestra edición del martes último de la procesión del Corpus verificada en la parroquia de San Juan Bautista, citamos al señor comandante de Marina publicando el nombre de don José de Rovira en vez de don Guillermo Paredes de Chacón.

En el espacio de cuatro meses escasos se han mandado desde Madrid á la Sucursal del Banco de España en Barcelona, más de 70 millones de pesetas en plata, de los cuales se halla ya la mayor parte en el extranjero porque así ha convenido á los agiotistas y especuladores que no tienen reparo en enriquecerse de cualquier modo aunque sea lanzando al país entero á la miseria.

Se vende una antigua y acreditada confitería y pastelería situada en un punto muy céntrico de esta capital.

Para más detalles informarán en la Redacción de este periódico.

Por real orden fecha 10 del corriente se ha prorrogado hasta el 15 de Julio próximo, el término dentro del cual los Ayuntamientos y Diputaciones deberán ingresar en el Tesoro el importe de las obligaciones por personal y material de los respectivos Juzgados para el próximo ejercicio de 1898-99.

Por gracia especial se ha acordado que los licenciados de la guardia civil que reúnan las condiciones indispensables y deseen volver al servicio, puedan solicitarlo. Dicha gracia se hace extensiva á los licenciados del ejército.

Ayer tarde se celebró en nuestra Metropolitana y Primada Basílica la solemne reserva á la cual acudió selecta concurrencia, ejecutando la capilla de dicha iglesia dirigido por el maestro reverendo don Rafael Maneja, un precioso motete.

La fuerza franca de servicio del regimiento infantería de Albuera practicó á primera hora de la mañana de ayer ejercicios de tiro con el mauser en el sitio de costumbre, llamando la atención de los que los presenciaron por el acierto y precisión con que ejecutaban las órdenes de los jefes que mandaban los pelotones.

La «Pia Unión» del Sagrado Corazón, canónicamente erigida en la parroquia iglesia de la Santísima Trinidad, celebrará mañana la fiesta principal de su excelso con solemnes cultos.

A las nueve de la mañana se cantará un solemne oficio, con manifiesto, celebrándose por la tarde los ejercicios propios del mes.

Ha fallecido en el pueblo de Cabra la joven señorita doña Elvira Bonet Batet. El entierro y funerales en obsequio de la finada han sido una verdadera demostración de duelo.

Reciba su distinguida familia y en especial nuestro particular amigo don Higinio Batet, la expresión de nuestro más sentido pésame.

Insiguendo la anual costumbre esta tarde después del rezo de Maitines y Laudes, se celebrará en la Catedral la procesión de la Octava del Corpus, la cual recorrerá las espaciosas naves de dicho templo y los artísticos claustros, disolviéndose en el altar del Santísimo Sacramento.

Procedente de Madrid llegó anoche nuestro querido amigo el procurador de los Tribunales don Buenaventura Alfonso.

En el día de ayer falleció, en el pueblo de Fontcaaldes, el señor don Pedro Rodón, padre de nuestro particular y querido amigo don José, á quien enviarnos nuestro más sentido y sincero pésame por la irreparable pérdida que acaba de experimentar.

Si sentir el dolor ageno mitiga la pena, no dude el señor Rodón que tomamos una parte principalísima en la desgracia que aflige á su distinguida familia, deseándole gran resignación para poder soportar tan rudo golpe.

La Gaceta de Madrid publica una real orden de Gracia y Justicia, disponiendo que en vista del expediente instruido á consecuencia de una instancia de varios opositores á ingreso en el cuerpo de registradores, teniendo en consideración el brillante resultado de las oposiciones, según lo manifestado por el tribunal censor; el número de registros vacantes y las conveniencias de que queden aspirantes para el desempeño interino de los que vacuen en lo sucesivo, se amplie hasta ciento el número de las plazas de aspirantes, y que en él se incluyan los cien opositores que hayan obtenido mayor número de puntos en la calificación.

Procedente de la Corte llegó ayer á esta capital nuestro querido amigo don Antonio Gatell, exte-niente alcalde de nuestro Ayuntamiento.

Durante todo el día de ayer y parte de la noche las nubes nos regalaron algunos chubascos, quedando, á la hora en que cerramos la edición, completamente cubierto el horizonte.

Dice un colega que circulan billetes falsos de la serie de 25 pesetas, emisión de 24 de Julio de 1893, cuyo aspecto general tiene algun parecido con los legítimos, aunque fácilmente se advierten las diferencias mas notables á un ligero examen. En los falsos es tosco el grabado del avverso, principalmente en el busto de Jovellanos, que aparece borroso; la tinta es más pálida y menos azul; la numeración de diferente tipo y muy mal impresa; el papel es más aspero y está compuesto de dos hojas sobrepuestas, la cinta del margen izquierdo no presenta por el avverso el color de los hilos de que está formada; la cabeza transparente de la derecha aparece como un borrón, y en la leyenda del talon cortado de la izquierda, debajo de las palabras «Banco de España», donde dice «25 pesetas», estas medias letras resaltan por claro en los falsos y por oscuro en los legítimos.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 753'00.

A las tres de la tarde.—Barómetro, 751'00.

Termómetro: Máxima 27'00.—Mínima 17'50.

Temperatura media, 22'25.—Viento S. E.

Esta temporada es oportuna para depurarse al sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migrantin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

**EN EL AYUNTAMIENTO**

Bajo la presidencia del señor Malé y con asistencia de 16 señores concejales, dió comienzo la sesión á las siete menos quince minutos.

Leída y aprobada el acta de la anterior se leyeron dos comunicaciones del señor gobernador civil de la provincia remitiendo el presupuesto adicional carcelario del año económico de 1897-98 y el ordinario para el de 1898-99, y autorizando la excepción de subasta solicitada por la venta de maderas viejas almacenadas en los depósitos municipales, quedando enterado el Ayuntamiento.

Dióse cuenta de una comunicación del señor depositario de fondos municipales participando haber verificado el cange de once obligaciones del Tesoro sobre aduanas, procedentes del depósito constituido por la sociedad «Gasómetro Tarracense», aprobando el Municipio la operación practicada por el depositario.

Los dictámenes de la Comisión de Fomento proponiendo permitir poner un rótulo en una casa de la calle de Augusto, y el de la Comisión de Gobernación para que se saque nuevamente á subasta el arriendo del servicio de puestos públicos de venta, fueron aprobados.

Las instancias de don Jaime Rimbau y doña Petronilla Balcells, pidiendo autorización para cambiar de repartidor media pluma de agua, y la de don Ricardo Sarobé, pidiendo no se autorice el traspaso de media pluma de agua embargada á don Enrique Figueras, hasta tanto justifique su derecho preferente, pasaron á la Comisión de Aguas.

A informe de la Comisión de Festejos, una proposición suscrita por los concejales señores Cañellas y Chulvi, para que se supriman ó no se celebren festejos por San Magin ni Santa Tecla, destinando una cantidad á los pobres.

Queda aprobado el dictamen de la Comisión de Gobernación desestimando la instancia presentada por Antonio Mari y Sebastián Arts, solicitando el servicio de barquillas de salvamento.

Y con dos ruegos de los señores Solé é Ixart, que fueron atendidos, se levantó la sesión á las siete y cincuenta y ocho minutos.

**Noticias provinciales**

REUS.—En nuestro último número nos ocupá-bamos de lo ocurrido la noche anterior con motivo del disparo de cohetes y carretillas en la plaza de Prim.

Durante el día de ayer fué el tema de todas las conversaciones al comentarse el hecho, y pensar las desagradables consecuencias que la cosa podía reportar.

Aquí, como en todas las poblaciones, existe un núcleo de personas que no pierden ocasión para con cualquier motivo armar escándalos, dando plé á que se forme de nuestra ciudad el más pobre de los conceptos.

Lo que pasó anteayer, siempre es censurable, pero cuando en las presentes circunstancias todo el mundo ve en el ejército la única salvación de la patria; cuando donde quiera que haya un militar allí hay el respeto á la consideración personal, es lamentable, ridículo y vergonzoso, que aquí, en nuestra ciudad, que tanto blasona de liberal y civilizada, se haya dado el caso de presenciar sin protesta, haberse molestado y casi insultado por unas turbas, sin motivo de ninguna clase, á dignísimos oficiales del ejército, que además de eso, sino fuese bastante en los momentos angustiosos porque atraviesa el país, podemos asegurar son unos perfectos caballeros en toda la extensión de la palabra.

Ya en nuestra edición anterior censuramos el hecho cual se merece, pero la reprobación de tales actos no es suficiente para extirpar el mal.

Lo que conviene y urge, es que aquí haya principio de autoridad y que ésta evite por todos los medios esa clase de algaradas, tan frecuentes en esta población.

Pónganse los partidos del lado de las autoridades, que la prensa local, sin distinguos, proteste solemnemente de esos conatos de alteración de orden público y se evitará la repetición de actos que además de perjudicar grandemente nuestra población nos empoqueñecen y avergüenzan.

Porque lo que sucedió aquí, no pasa en ninguna población que cuente con más de mil habitantes.

Y lo de anteayer no debe caer en saco roto, ya que por lo que salió á la superficie puede calcularse lo que hay oculto.

CABRA.—El día 25 del actual contraerán matrimonio en este pueblo nuestros queridos amigos don Juan Sarró y don José Grau con las bellas y distinguidas señoritas doña Mercedes Queralt y doña Raimunda Espuglas. Apadrinarán á tan distinguidas parejas el doctor don Arturo Giné y su simpática esposa, actuando como testigos el reverendo do don Jaime Tarragó y el ilustrado médico señor Poblet.

—Según nos comunica nuestro corresponsal han empezado en aquel término municipal los trabajos de la siega, siendo bastante abundante dicha cosecha, pero en cambio no puede decirse lo propio respecto de los viñedos, á causa de las proporciones aterradoras que va tomando la fitoxera.

El Municipio y su administración anda de mal en peor.

A los maestros se les adeudan importantes cantidades, sin esperanza, por ahora, de poder cobrar.

ESPLUGA DE FRANCOLÍ.—Según nos comunican de esta población este año promete ser mayor, á juzgar por número de habitaciones pedidas, la concurrencia á disfrutar de aquellas salubres aguas.

**Páginas de la Historia**

Don Juan de Austria se apodera de Arroches (Portugal).

16 DE JUNIO DE 1661

Terminada por el tratado de la isla de les Falsas, la guerra que Francia tuvo con España desde 1635 á 1659, Felipe IV. destipó algunas tropas de esta campaña á la que en Portugal sostenía contra los partidarios del titulado don Juan IV de Braganza, y por tal razón imprimióse la actividad de que estaba falta, pues aunque el marqués de Leganes siempre se mantuvo á la ofensiva, la escasez de tropas y elementos de que se resentía y el acrecentamiento que de día tomaba el partido del de Braganza, hacíanle perder hoy lo que conquistaba ayer, por cuyo motivo la guerra parecía interminable, y que de acabar solo sería con la independencia del Estado rebelde, como á la postre así sucedió.

Tan luego don Juan de Austria, (hijo natural de Felipe IV) lo mismo que otros ilustres capitanes, entre ellos el marqués de Viana, pasó á Portugal, puso sitio á la plaza Arroches, la cual por desconocer los portugueses su excelente posición estratégica, hallábase bastante mal fortificada, aunque bien guarnecida.

Establecido el sitio, la artillería del de Austria cañoneó con éxito las defensas de Arroches, y después de algunas reñidas y sangrientas peleas, á consecuencia de las salidas hechas en un principio por los sitiados y de haber defendido bravamente las brechas que los españoles abrieron en las murallas, los portugueses capitularon ante el temor de los horrores del asalto con que les amenazó don Juan de Austria.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 15

De Barcelona en 6 ha. v. inglés Campeador, de 889 ts., c. Harrison, con tránsito, consignado a los señores Mac Andrews y C.<sup>a</sup>

De Barcelona en 2 ds. l. Barcelonés, de 32 ts., c. Gabarda, con tránsito, consignado a don Juan Malló.

Despachadas

Para Barcelona l. San Pablo, con tránsito.  
Para Londres y esc. v. inglés Campeador, con carga general.

Para Barcelona fragata Marcelino Jané, en lastre.  
Para Mazarrón l. Barcelonés, con tránsito.

BUQUES A LA CARGA

JUEVES 16

Para Marsella, Gothenburgo, Copenhagen, Stockholm, Christiania, Bergen, Maimó, Helsingborg, Norrköping, Galle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koenigsberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, estará a la carga del 15 al 16 del actual el vapor «Adolph Meyer», que despachan los señores Boada Hermanos.

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Martín) vapor «Julian», que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

Para Cette vapor «Santa Ana», que despachan los señores T. Ramón y C.<sup>a</sup>

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo San Sebastián», consignatario don Mariano Peres.

VIERNES 17

Para Valencia y Cullera vapor «Cervantes», su agente don José M.<sup>a</sup> Ricomá.

SÁBADO 18

Para Liverpool vapor «Soto», consignatarios señores Mac-Andrews y C.<sup>a</sup>

Para Génova vapor «Unione», que despachan los señores Casaseca y Terré.

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, a flete corrido via San Petersburg, saldrá sobre el 18 de Junio el vapor ruso «Ariadne», que despachan los señores Boada Hermanos.

Para Cette y Marsella vapor «Cabo Tortosa», consignatario don Mariano Peres.

Para Mahón y Palma saldrá a últimos de la semana la goleta «Joven Pepita», consignatario don Antonio Mariné.

MARTES 21

Para Marsella, Niza y Génova vapor «Sagunto», que despacha don Antonio Más.

BOLSA DE BARCELONA

15 Junio.

EFFECTOS PUBLICOS

	Dinero	Papel
4 por 100 interior contado.	00'00	00'00
» fin de mes..	46'70	46'75
» fin próximo.	00'00	00'00
» exterior contado.	00'00	00'00
» fin mes..	62'25	62'30
» fin próximo.	00'00	00'00
» Amortizable contado.	58'50	59'00

5 por 100 Oblignes. sobre renta de Aduanas..	76'00	77'00
Idem pequeñas.	00'00	00'00
Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886..	60'00	60'25
» 1890..	49'65	49'75

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial.	00'00	00'00
Ferrocarril Tar. Bar. Francia.	19'85	19'25
Medina-Zamora y O. a V.	7'70	7'75
Norte de España..	22'70	22'80

CAMBIOS EXTRANJEROS

Paris a la vista.	85'00
Londres a la vista.	46'80

BOLSA DE MADRID

15 Junio.

4 por 100 Interior..	47'40
4 por 100 fin mes.	46'85
4 por 100 Exterior.	62'70
Amortizable.	58'50
Aduanas.	77'00
Cubas 1886.	60'00
Idem 1890.	49'80
Filipinas.	55'00
Banco de España..	329'00
Tabacalera..	201'50
Cambios de Paris.	86'75
Idem Londres.	00'00
4 por 100 Exterior.	34'31

Sección religiosa

El Salmo Eucarístico

Es una costumbre universalmente seguida en la Iglesia entonar el Salmo CXV, vulgarmente llamado *Credidi* en la solemne reserva del Santísimo Sacramento. Aplaudiendo tan laudable práctica, basada en el espíritu de la liturgia católica, creemos oportuno cerrar hoy la serie de artículos que durante la presente Octava hemos dedicado al misterio augustísimo de los altares, trazando a grandes rasgos y sin ninguna clase de pretensión de comentarista una ligera explicación del sentido litúrgico que encierra tan hermoso cántico.

En este Salmo el profeta presenta a Jesucristo como a príncipe de los mártires, que obedeciendo la voluntad de su Eterno Padre recibe gustoso el Cáliz de la Pasión a fin de redimir y salvar al género humano, cuya idea está contenida en el versículo 4.º que dice:

*Calicem salutaris accipiam...*

En la imposibilidad de enumerar una por una las innumerables bellezas que esmalan esta preciosa joya de la liturgia católica, nos contentaremos con citar el último versículo, que solo puede aplicarse de una manera propia y adecuada al Salvador, y que constituye una de las más hermosas profecías del Mesías en el Antiguo Testamento.

El Salmista termina su bellissimo canto de acción de gracias por la promesa de la venida del Mesías poniendo proféticamente en boca del mismo estas palabras: *Vota mea Domino reddam ni conspectu omnis populi ejus: in atris domus Domini in medio tui Jerusalem.*

En efecto, ante todo el pueblo judaico, y el centro de Jerusalem, ofrecióse Jesucristo en holocausto para nuestra redención.

Razón tiene pues la Iglesia en recomendar a los fieles, aún a los que no están iniciados en las bellezas litúrgicas, el rezo frecuente de este Salmo, especialmente en las solemnes reservas del Santísimo, y ¡ojalá! que nosotros, modestos periodistas, logremos con estas ligerísimas consideraciones facilitar a nuestros queridos lectores la inteligencia de este precioso Salmo, que tanto se canta y reza en nuestras iglesias durante estos días.

\*\*\*

Santos de hoy. — Santos Juan Francisco de Regis cf. y Quirico y santas Lutgarda virgen y Juliana mártir.

Santos de mañana. — El Sagrado Corazón de Jesús, santos Manuel, Sabel e Ismael mártires.

Mes del Sagrado Corazón

Continúa en las iglesias y horas que siguen: Catedral. — A las siete y cuarto de la tarde en la capilla del Santísimo Sacramento.

Santísima Trinidad. — A las siete de la tarde con exposición, canto del Seráfico Trisagio, ejercicios del mes, bendición, reserva y canto de Ite missa.

San Francisco. — A las ocho de la mañana durante la misa.

San Juan Bautista. — A las cinco y media y a las siete durante la misa.

Sagrado Corazón. — De siete a ocho de la mañana.

San Miguel. — A las siete de la mañana.

Dominicas de la Presentación. — A las seis de la tarde.

Carmelitas descalzos. — A las siete de la mañana.

Jesús-María. — A las siete de la mañana.

Hospital. — A las seis de la mañana durante la misa.

CULTOS DE MAÑANA

Sagrado Corazón. — A las siete de la mañana misa de Comunión general, con plática.

Enseñanza. — A las siete y media misa de Comunión general.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Cesar Mateos, teniente coronel de Gravelinas.

Parada Albuera.

Visita de hospital y provisiones, capitán 1.º de Albuera.

Paseo de enfermos: Albuera.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos. — Ninguno.

Fallecidos. — Buenaventura Emilio Félix Bellfall, (Beneficencia).

Matrimonios. — Valentin Alonso González con Angela Calavera Calvera.

Telegramas

Madrid, 15, 8'45 m.

Insistese en que en breve se adoptará por el Gobierno una resolución contra los espías norteamericanos que residen en Madrid y provincias fingiéndose muchos de ellos ingleses.

Madrid, 15, 9'30 m.

Entre otros se ha recibido de la Habana un telegrama particular que da pormenores de varias escaramuzas operadas por los buques enemigos.

Poco después de amanecer salieron ayer del puerto el crucero «Conde Venadito» y los cañoneros «Nueva España» y «Yáñez Pinzón» con el fin de averiguar la situación de la escuadra norteamericana.

Estos buques permanecieron en alta mar toda la mañana, regresando sin novedad a la bahía.

Los buques norteamericanos hicieron algunas evoluciones, manteniéndose siempre a quince kilómetros de la plaza.

Añade el telegrama que el lunes se vio frente a Cienfuegos un barco sospechoso y que al salir a reconocerlo el crucero «Diego Velázquez» se vio que era un crucero yanqui.

Entre ambos buques se cruzaron algunos disparos, mientras el cañonero «Lince» salía a reforzar el buque español.

Las baterías del puerto apoyaron el fuego de éstos y el crucero enemigo se retiró sin causar más daño que un caballo que nos mató.

En la noche del mismo lunes, otro buque norteamericano se aproximó al puerto siendo rechazado por las baterías después de hacerle cinco disparos.

Ayer, al amanecer, dos cruceros y un aviso norteamericanos se destacaron del grueso de la escuadra y acercándose a la boca del puerto de Santiago, hicieron hasta sesenta disparos sobre las baterías, sin lograr desmontar ninguna pieza y causándonos dos heridos.

Madrid, 15, 10'15 m.

Telegramas particulares de la Habana dicen que ayer tarde se presentó nuevamente a la vista del puerto el cañonero norteamericano «Maple» enarbolando bandera de parlamento.

El cañonero «Flecha» salió a su encuentro y el comandante del «Maple» le entregó unos pliegos de su Gobierno en los cuales se propone el cange de los ocho tripulantes del «Merrymac» por los prisioneros del «Argonauta».

Madrid, 15, 12'10 t.

El Gobierno ha recibido un despacho del general Blanco en el que se dice que ayer, a las diez de la mañana, un cañonero norteamericano se presentó a la vista del puerto con bandera de parlamento.

Dispuso el general gobernador que saliera a su encuentro un cañonero español, sin permitirle internarse en el puerto.

El comandante de nuestro cañonero conferenció con el parlamentario, el cual le entregó un pliego del embajador de Inglaterra en Washington para el cónsul inglés de la Habana.

El telegrama de la primera autoridad de la isla añade que a las tres y a las cinco de la tarde varios buques enemigos se aproximaron, haciendo varios disparos, y que no ocurre novedad en la plaza.

Da también cuenta el general Blanco de que en Cienfuegos se presentó un buque, al parecer mercante, y como se aproximara demasiado, salió el «Diego Velázquez» a reconocerlo.

El buque era un crucero enemigo, el cual disparó sobre el «Diego Velázquez» a cuyo fuego contestó éste, obligándole a retirarse.

El «Diego Velázquez» ha resultado con averías y cuatro de sus tripulantes están heridos.

Madrid, 15, 12'15 t.

En un telegrama oficial que firma el general Blanco y que el Gobierno ha recibido esta mañana, se dice que treinta a la Habana hay dos cruceros y nueve cañoneros; a la vista de Cienfuegos dos cruceros; frente a Cárdenas uno y frente a Santiago de Cuba nueve cruceros y tres cañoneros.

Madrid, 15, 12'20 t.

En Cuba menudean los combates en todas las provincias.

Los insurrectos aprovechan esta época de lluvias, en que las enfermedades causan

más estragos al peninsular, para atacar a nuestras tropas.

Un telegrama oficial que hoy ha recibido el ministro de la Guerra, dice que en Las Villas hemos sostenido un encuentro con los insurrectos, causándoles 10 muertos y cogiéndoles armas y municiones.

En las inmediaciones de Cárdenas, el coronel López Mijares tubo combate con los rebeldes, causándoles seis muertos.

Las tropas tuvieron un muerto y 10 heridos.

En término de Pinar del Río y en San Felipe hicimos al enemigo seis muertos.

Madrid, 15, 12'25 t.

Un telegrama oficial da cuenta de que a media noche varios buques yanquis intentaron aproximarse a Santiago de Cuba siendo rechazados.

Ayer el crucero «New York» y otro, seguidos de un aviso, hicieron fuego sobre la plaza.

Dispararon sesenta cañonazos.

Los fuertes del Morro y Socapa rechazaron al enemigo.

Ha resultado herido el alférez de navío don Ricardo Bruquetas.

Madrid, 15, 1'10 t.

Oficial, Manila. — La situación continúa muy grave.

He tenido que replegar las fuerzas y concentrar la defensa en la línea de blocaus, reforzada a intervalos con trincheras donde pueden batirse las tropas.

Sigue interceptada toda comunicación.

Nada sé del general Moner que espero con refuerzos.

A la ciudad murada acude como última defensa la población blanca ante el temor de los desmanes de los insurrectos.

El bombardeo no ha comenzado ni se cuando lo intentará el enemigo. — *Augustin.*

Madrid, 15, 3'15 t.

El telegrama oficial del general Augustin ha sido el tema de las conversaciones de primera hora en el salón de conferencias del Congreso y en todas partes.

En el público ha causado esta noticia penosísima impresión.

Los temores de los que creen que la situación se agrava por momentos se confirman, y vuelve a censurarse duramente al Gobierno por su imprevisión, causa del abandono en que se hallan los españoles en Manila.

Vuelve la opinión a lamentar con frases de profundo descontento que después de mes y medio no hayamos enviado el más pequeño refuerzo a Filipinas y lamenta también que después de las noticias que se tienen respecto de la situación de Manila, no pueda saberse ni siquiera cuando estará en disposición de marchar a Filipinas la escuadra de reserva.

Madrid, 15, 5 t.

Un personaje tradicionalista ha dicho esta tarde que era falsa la noticia recogida por la prensa de que en Bruselas se hubiese celebrado una reunión secreta bajo la presidencia de don Carlos de Borbón, adoptándose acuerdos de gran trascendencia.

Don Carlos se halla en Bruselas, según dicho personaje, y permanecerá mucho tiempo en aquella capital, pues quiere hallarse cerca de España con objeto de poder estudiar mejor los actuales conflictos.

Añadió que patriota antes que político, el duque de Madrid no apurará la situación de España, provocando una nueva guerra, hasta que las circunstancias y sus deberes como español no se lo obliguen.

Don Carlos no irá a Venecia en mucho tiempo.

FÁBRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido a bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea a domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNION, 34

IMP. DE ESTEBAN PAMIS, UNIÓN, 54

ANUNCIOS

# CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

**Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRI**

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

**José María Boronat**

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

## Pastillas Donald

CLORO BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la BOCA y de la GARGANTA

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación, hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros, laríngeo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc. etc.

TENEMOS PREPARADAS

- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas con cocaína y mentol.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con pilocarpina.
- PASTILLAS de cocaína y mentol.
- PASTILLAS de cocaína, codeína y mentol.

Para los casos que los Srs Médicos consideren indicadas

Las pastillas DONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el Extranjero.

Se venden en todas las Farmacias y en la del autor

Núñez de Arce, 47

Antes Gorguera

MADRID

# ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

## ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten.

También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general.

Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición.

Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 X 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. — BARCELONA

## IMPRENTA DE ESTEBAN PAMIS

Calle Unión, n.º 54. — TARRAGONA

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54. — TARRAGONA

## CARAMELOS PECTORALES

del médico Salas

Curan la Bronquitis, Tos, Catarros, etc., limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro por la madrugada. Composición inofensiva no contiene medicamento peligroso.

Depósito en Tarragona:

Farmacia de R. Puig, Rambla de San Juan, 57

PRECIO DE LA CAJA: 150 PESETAS

# DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRENTA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1.75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO.

ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales.—Para más informes dirigirse á esta Administración.